

## Introducción

Los sectores populares cuentan con una extensa y rica historia organizativa en la Argentina. Las primeras mutuales de inmigrantes, las bibliotecas populares, los gremios de diferentes orientaciones político-ideológicas, las unidades básicas del peronismo clásico, las sociedades de fomento y los movimientos piqueteros son algunas instancias organizativas en diferentes circunstancias y momentos históricos. El presente es igualmente rico y original a este respecto de períodos anteriores. En efecto, a partir del año 2003 se vienen desarrollando renovadas experiencias organizativas en el contexto de las políticas públicas y el liderazgo político del peronismo kirchnerista. El cambio en el papel del Estado y el inicio de un ciclo de políticas públicas de amplia cobertura fueron acompañados por el surgimiento y desarrollo de organizaciones populares que combinan actividades de promoción comunitarias junto con la economía social y la militancia política. En muchos casos se vinculan activamente con los diferentes niveles gubernamentales y son asimismo apoyadas desde el Estado. Creemos que revisiones y sistematizaciones de la literatura existente, los estudios de caso así como las aproximaciones teórico-conceptuales y las reflexiones

metodológicas sobre estas son el modo de avanzar hacia una mejor comprensión del presente de las organizaciones populares.

Así, el presente libro pretende realizar un aporte a la discusión respecto a las organizaciones populares en la Argentina actual. Los artículos que aquí se presentan fueron discutidos en dos encuentros académicos realizados en el marco de un Proyecto de Investigación Plurianual del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (PIP 0141). El primer encuentro se llevó a cabo el 6 de diciembre de 2012 y el segundo el 18 de abril de 2013, ambos en la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad del Salvador. Estas reuniones constituyeron momentos de reflexión y discusión en torno a las problemáticas teóricas y metodológicas que surgen en las investigaciones que abordan los procesos organizativos de los sectores populares. Se convocaron investigadores de diferentes disciplinas de las ciencias sociales pertenecientes a distintos ámbitos académicos con el fin de intercambiar experiencias y debatir acerca de investigaciones realizadas sobre organizaciones populares surgidas y consolidadas durante la última década en la Argentina. La discusión permitió pensar nuevas formas de concebir y categorizar los procesos de organización de los movimientos sociales populares y analizar las continuidades y las diferencias con procesos de otros períodos históricos. Las discusiones giraron en torno, por un lado, a la relación entre gobierno y organizaciones y, por el otro, al desarrollo de nuevos conceptos y perspectivas que puedan contribuir en la tarea de abrir nuevos caminos para el estudio de un fenómeno tan complejo y cambiante. Se plantearon diferentes tensiones analíticas generadas por la dicotomización de conceptos tales como: interés-desinterés, protesta-clientelismo, militancia-contraprestación, etc. Lo que se plantea es una nueva forma de aproximación a los fenómenos populares, tomando distancia de las dicotomías antes presentadas con el fin de poder considerar cuestiones más amplias que las de *subsistencia, territorio e interés*. Partiendo del reconocimiento de los puntos ciegos de las conceptualizaciones disponibles sobre las formas de politicidad y organizaciones del campo popular, se propone una reflexión en torno a las implicancias que conllevan análisis reduccionistas de las formas de política popular y su relación con el Estado.

En el primer artículo de este libro (Forni y otros), se presenta un análisis de diferentes trabajos sobre la temática de los movimientos sociales y las organizaciones populares. Se trata particularmente de investigaciones empíricas que se han realizado desde el año '90 hasta la actualidad. El objetivo del artículo es identificar los principales conceptos y enfoques metodológicos utilizados para analizar los distintos procesos organizativos. Se revisan los trabajos publicados en las principales revistas de divulgación científica y se señalan continuidades y rupturas en las fuentes bibliográficas y metodologías utilizadas.

A continuación se presentan diferentes trabajos que en base a extensos trabajos de campo estudiaron distintos tipos de organizaciones. El artículo de Agustina Gradín, se propone exponer las principales características que asumió el estilo de gestión desplegado por el Movimiento Barrios de Pie (BDP) en su experiencia en el Ministerio de Desarrollo social de la Nación durante el período 2003-2009. Lo que le interesa a la autora es analizar la forma en que BDP accedió a sus cargos de gestión y su forma de ejercer el poder. La pregunta que subyace a este trabajo es: ¿cómo actuó BDP en el interior de este organismo público y qué impacto tuvo esto en la organización?

Por su parte, Laura Fiszman, a partir de un estudio etnográfico, explora el concepto de reconocimiento social en relación a diversos militantes de un municipio bonaerense y la dinámica de la sucesión política municipal en las elecciones de 2011. En el artículo se analiza el conocimiento práctico de los dirigentes para lograr dominar la anarquía de las estrategias individuales de cada referente y así producir una acción concertada, constituyéndose en su portavoz, hablando en nombre del grupo y en su favor, dándole existencia al presentarlo y representarlo frente a otros actores políticos del Municipio.

Finalmente, Mauricio Schuttenberg analiza los cambios y continuidades en la organización e identidad nacional-popular de tres organizaciones (Libres del Sur, Movimiento Evita y Movimiento de Unidad Popular) a partir de la relación entablada con el gobierno de Néstor Kirchner, desde su asunción en 2003. Schuttenberg sostiene que este proceso de articulación política entre movimientos populares y el gobierno no ha sido analizado en profundidad, ya que generalmente se utilizan conceptos como *cooptación, manipulación del discurso, cons-*

*trucción del relato* y otras formas que implican una despolitización de los sujetos participantes y que pasan por alto procesos de disputa. A través de su investigación, el autor intenta comprender la articulación con el kirchnerismo como una decisión consciente y política por parte de las organizaciones, lo que lleva a distintos procesos de institucionalización y de organización que modifican la forma de concepción del conflicto popular y la integración política.

Luego, se presentan distintos artículos que reflexionan sobre el uso de conceptos y metodologías que permiten abordar los fenómenos vinculados a las organizaciones populares y su vínculo con el Estado. El artículo de Ariel Colombo comprende una revisión de expresiones contemporáneas acerca del nexo interno entre movimiento popular y democratización, un vínculo complejo en vistas a las discrepancias de fondo sobre la naturaleza de los procesos de cambio de la última década en algunos países latinoamericanos. Al respecto, según el autor, parece necesaria una reformulación de las categorías de análisis habituales.

Ana Natalucci, por su parte, analiza los cambios en la dinámica política que se han venido dando desde el año 2003 y que incidieron en la mutación del espacio multiorganizacional, trastocando la relación que había mantenido con el régimen político. La propuesta de este trabajo es analizar la recreación de la *gramática movimentista*, considerando principalmente las modalidades de participación y, en menor medida, los mecanismos de representación y dispositivos de legitimidad del orden y la autoridad política. Todo esto enmarcado en una discusión sobre las transformaciones recientes de la democracia argentina.

A continuación, Pablo Vommaro presenta un artículo en el que propone estudiar el proceso de gestación de los principales rasgos que caracterizan a las organizaciones sociales urbanas de base territorial y comunitaria en la Argentina actual. Para hacerlo, elabora una constitución de las configuraciones productivas, políticas y subjetivas de los movimientos sociales en diferentes momentos históricos. El trabajo está basado en las investigaciones desarrolladas durante los últimos años acerca de las formas de organización y participación que se produjeron en la zona de Quilmes (sur del Conurbano Bonaerense).

Por su parte, Julieta Quirós presenta un ejercicio de análisis sobre prácticas de conocimiento de la ciencia social contemporánea en re-

lación a un objeto particular: la actividad política de los sectores populares. Partiendo de la identificación de una matriz interpretativa que, en el seno de un debate social y político, opone explicaciones *economicistas* y *moralistas* del activismo popular, la autora propone desplazamientos conceptuales y metodológicos para hacer una antropología de la política vivida, enfoque que procura potenciar nuestras herramientas para conocer, comprender y explicar cómo la política misma, en sus diversas y dinámicas formas, es creada y transformada.

En el mismo sentido, Gabriel Vommaro parte de ciertos puntos oscuros que se han generado a partir de la investigación de las prácticas políticas de los sectores populares argentinos para trazar algunos lineamientos fundamentales que permitan mejorar y enriquecer la comprensión de las dinámicas políticas de dichos sectores ya que se constituyen como alternativa a los problemas que causan las consideraciones dicotómicas. Este pensamiento dicotómico tiende a separar nociones y actores que en el terreno aparecen fuertemente imbricados: interés-identidad/cultura/moral; ciudadanía-clientelismo; punteros-piqueteros; dominación-negociación; militancia-contraprestación. En este sentido, Vommaro propone una aproximación reflexiva que restituya la politicidad popular al entramado del que surge considerando las representaciones de los mismos actores involucrados para discutir la concepción dominante sobre el clientelismo proponiendo la noción de cálculo moral como una alternativa que procura evitar tanto el reduccionismo culturalista como el racionalista.

Finalmente, Virginia Manzano propone un abordaje relacional para el estudio de la política de los sectores subalternos, dividiendo su argumentación en dos planos complementarios: el primero corresponde a la elaboración de un análisis de la configuración de un *espacio político* para demandar colectivamente entorno al problema de la desocupación, indicando formas particulares de intervención estatal desde la década del ochenta; el segundo responde a la conceptualización de un orden de relaciones que posibilitó que políticas sociales se convirtieran en demandas colectivas y en expectativa subjetivas.

Los artículos aquí reunidos intentan dar cuenta de los cambios acontecidos en los movimientos sociales, su forma de organización, sus reclamos, reivindicaciones e identidades, las prácticas y enfrentamientos

cotidianos que las distintas políticas y espacios de participación han constituido. Por supuesto, este trabajo está lejos de ser concluyente o definitorio. Esa tampoco es su intención. Lo que proponemos en este libro es un reconocimiento de la complejidad y variedad de las prácticas e identidades de las organizaciones populares, así como también buscamos demostrar cómo, a través de la elaboración teórica y la investigación empírica, pueden construirse nuevas facetas de los fenómenos que han definido el mapa político-social de la Argentina como nunca antes y que probablemente lo seguirán haciendo. Es por eso que el análisis de las organizaciones populares, sus dinámicas, mutaciones y relaciones, constituye un aporte para comprender el presente -y el pasado reciente- de nuestro país.